

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA.
Fundador: D. Manuel María de Santa Ana.

PRECIO DE LA SUSCRICIÓN
MADRID: Edición de la mañana. 1 Pta. Mes.
PROVINCIALES Y FORAJALES. 3 Ptas. Trimestre.
EXTRANJEROS. 10 Ptas. Trimestre.
ULTRAMAR. 15 Ptas. Trimestre.
PRECIO DE LA VENTA
Por mayor, 50 cént. 50 ejempl.
Por menor, 5 céntimos ejemplar.
MADRID. Factor, núm. 7.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UN ANUNCIO EN ESTE PERIÓDICO...
Los anuncios de primera plana...
Se reciben en esta Administración...
Y en todas las agencias de publicidad.
Con arreglo a la Ley cada anuncio pagará 20 céntimos por
impuesto de timbre.
ADMINISTRACIÓN, Factor, 7.

AÑO XLVIII.—NÚM. 14.435

Madrid, Sabado 14 de Agosto de 1897.

OFICINAS, FACTOR, 7

EL PAPEL DE ESTE PERIÓDICO PROCEDE DE
LA PAPELERA ARAGONESA
Fabricada en ZARAGOZA.
HENRI GARNIER & C.
CALVO DENTISTA, CARMEN, 6 y 8,
centro de la calle.
PÉRDIDA PERRO DE CAZA JOVEN,
manchas canela, en la tarde del miércoles.
Se gratificará a quien lo presente Rey
Francisco, núm. 14, hotel.
MEDALLAS PARA BODAS BAUTIZOS, DEFUNCIONES,
etc. Vicario González, grabador, Mayor, 75.
MOTOPEDIA. USAD POMADA FORTIFICANTE, 4, p.
SE VENDE UN REAL FANTONERO DE AGUA DEL
Sieve antiguo de la fuente lo la flema 5 se cambia
por agua de Looza. Para tratar Agua, 12, postería.

DESDE PANTICOSA

8 DE AGOSTO

Lo de siempre: chismes y cuentos.—Aviso al público.—U. a. artista extranjera.—Nombres propios.

«Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:
Mi distinguido amigo y compañero, Cumplo, aunque tarde, la promesa que hice a usted verbalmente de enviarle cuatro renglones dándole cuenta de lo que pasa en este balneario. Cumplo tarde, precisamente porque casi todo lo que pasa no es muy bueno que digamos.

La vida en Panticosa me recuerda la que se hace en los bañes trasatlánticos; todo aquí responde a una monotonía abrutadora... y ¡ay del que, harto de monotonía, quisiera amenazar el espíritu fuera de los esternos moldes a que aquí debemos—por qué—vivir sujetos: mucho comer, mucho pasar, mucho dormir, muchísimos vasos de agua azoada y muchísimas chismografía. Aquí se sabe todo lo que hace cada quisque y hasta lo que no hace. ¡Lo mismo que en los bañes trasatlánticos!

Los escritores festivos hallarían aquí materia abundante para sus *causeries*. Bien es cierto que la ociosidad es la madre de todos los vicios, y como en Panticosa la ociosidad la da el uso de las aguas... Aquí hemos resuelto ya el problema cubano, el filipino y el peninsular: sabemos la vida y milagros de todo el mundo, y hasta nos entretendremos en glosar nuestras propias tonterías.

La *moda* consiste en decir que no tenemos nada ni necesitamos las aguas para nada, aunque tengamos los pulmones hechos trizas; también es de rúbrica decir que esto es muy feo; de manera que aquí solo venimos por el gusto de pasarlo aquí... *ovajenidos* donos.

Aquí hasta *el tío Birlo* sabe lo que es *ovajenidos*. Y si no que se lo preguntan. Ya verán ustedes lo que contesta: alguna barbaridad, seguramente.
Dejando a un lado la nota aguda, vamos a la grava.

Los que ya tenemos alguna antigüedad entre estas peñas, muchos testigos de nuestras murmuraciones, nos quejamos—yo creo que con razón—del poco progreso que aquí se observa. Siendo, como lo es, esta una agua que de celebridad tal que hasta de América vienen los enfermos a tomarla, parecía lógico que el establecimiento se hallase a la altura de los más acreditados.

Aquí sin embargo, seguimos sin ascensores, sin buenos edificios, ni pasos, sin luz eléctrica, etc., etc.
Y no se diga que aquí se vive por los seis reales que si mal no recuerdo ofrecía el *Capitular particular* del sanieo; aquí cuesta todo un ojo de la cara. Un reñón llegado aquí la otra noche dando voces a una camarera, y como está el adirre que podía haber tocado el timbre, replicó al *aguiata*:
—No he tocado el timbre... porque podrían cobrarlo.

No hay en España un balneario más caro que Panticosa. Ni lo hay con menos comodidades, pues hasta faltan bancos donde sentarse; ¡aquí que los que venimos no andamos muy sobrados de fuerzas respiratorias!

Este año he hallado una novedad digna de ser referida: abundan por todas partes, a modo de *zapagos*, unos papeles impresos, cuyo texto reza así:
«Se ruega al público se sirva hacer uso de las escupideras, siempre que de ello tenga necesidad.»
Cualquiera diría que se trata de un público incivil, ineducado, falto en absoluto del sentido del asco; no. Más o menos, todos sabemos para lo que sirven las escupideras. Sólo que en Panticosa... no las hay. Pues si no hay escupideras, ¿dónde vamos a escupir?

No puedo decir de extrañar que a los que escribimos para los periódicos nos abrumen los amigos con frases como estas:
—¿Quéjese usted del servicio.
—Eche usted pestes de lo mucho que se abusa de nosotros.

El nuevo médico director (aquí solemos salir a médico por año), Sr. Guruchari, tiene todas las simpatías de los enfermos; hombre de gran competencia y lleno de buen deseo, trata de perfeccionar los servicios en cuanto a él es posible. En lo que de él depende, ya se nota. Ha traído aparatos de su propiedad particular, entre otros un microscopio notable, y hoy el gabinete de dirección acusa un adelanto indiscutible.

Pero no está, por desgracia, en su mano corregirlo todo, como v. gr. que haya *timbirimbo* en lo que aquí llaman «Casino». Un poco que pusiera de su parte la empresa que explota este soberbio negocio, y otro poco que de la suya pusiera la sección de Beneficencia y Sanidad contribuirían efectivamente a que quedaran remediados ciertos males, que son el continuo lamento de los que, ya que pagan, desean pasarlo en relación de lo mucho que les cuesta.

Entre los banistas llama mucho la atención una gentilísima extranjera que lleva aquí quince días. Elegante y hermosa, solitaria casi siempre, llevando en sus ojos de azabache cierto tinte de melancolía, mucho se ha discurrido acerca de su posición y procedencia.
Pero ya sabemos quién es: a pesar de su gran modestia, dejando decir a los desoñados, sébase que esa encantadora hija de Coimbra llama *Augusta Bred'ind*, de origen irlandés, una de las más notables actrices portuguesas, y actualmente una de las estrellas que más brillan en el teatro de Doña María, de Lisboa.

Aquí mismo he recibido el segundo ejemplar de su contrato: desde 1.º de octubre próximo, hasta 30 de junio de 1898, *Augusta Bred'ind*, si la salud le ayuda, cosechará como otras veces, los aplausos del público que concurre al primer teatro de verso del vecino reino.
Mijer de inteligencia clarísima y de nada común cultura, tiene profundos conocimientos literarios, y es una verdadera fanática de la buena poesía. De nuestros poetas, que más le gusta—¿habrá que decirlo?—CAMPOAMOR.
El año pasado intentó un empresario de Madrid llevarse por dos meses a nuestra capital a la compañía de Doña María de Lisboa. Pero...
—Dicen de nosotros que somos un país pobre—había *Augusta Bred'ind*—pero ¿cómo íbamos a ir a Madrid, si con lo que nos ofrecían apenas teníamos para el viaje y el hotel?
La gentil artista, cuyo talento cautiva al que la trata siquiera sea por breves momentos, va repeniéndose visiblemente, por lo que se asegura que conservará grato re-

cuerto de España, donde nunca, hasta ahora, había estado.

Suelen estas crónicas terminan con un rosario de nombres propios, y ahí van algunos, de los muchos que concurren al *Grand Hotel*:
Duque de Rivas, con su hija; marqueses de Comillas, Monistrol, Real Transporte, Altagracia, Castellanos y la marquesa de Alella, con sus hijos; condes de la Encina, de Minter y de Bagaz, y la condesa de Gondomar, con su hija María Luisa; generales Sanche y Calles, con su hijo; el coronel Tixé; el doctor Ortega Morejón; su hijo el conocido poeta; el director de *El Correo*, D. José Ferreras, con su hijo; el rector de *El Liberal* D. Julio de Vargas; D. Guillermo Láz, D. Faustino Udaeta; el diputado Sr. B. Rosco, con su señora; el concejal y editor Sr. Zozaya; D. J. Murruve, hijo del famoso ganadero; Sres. Gayangos, padre e hijo; el ingeniero de minas D. Alfredo Matías; el P. Bergamín, el doctor Cuevas, con sus hermanas; D. Ricardo Eraso, D. Ricardo Sagasta, Sr. Miguero, don Daniel de Moraza y otros muchos que siento no recordar.

La temporada comienza a ir de vencida. El tiempo, deicioso.
W. E. Retana.

LO QUE DICE VEGA ARMILLO

(POR TELEGRAMA)

Zaragoza 12, 9'35 n.

He visitado al marqués de la Vega Armiljo, para saber su opinión acerca de las cuestiones actuales.
Me ha dicho que la muerte de Cánovas le afecta grandemente, considerándola como una inmensa desgracia para el país.
Lo conocía desde niño, y juntos estudiaron en la Universidad, habiendo ambos militado en el partido de la unión liberal.
Hablando de la situación del partido conservador y me dijo:
Como Cánovas hacía, según Silveira ha declarado diferentes veces, una política propia, no siempre se armonizaba con la del partido que dirigía, creo muy difícil que a pesar del patriotismo de todo puede constituir una situación definitiva que resuelva los áridos problemas que preocupan a la nación entera.

Conociendo los elementos de que se compone el partido conservador y otros elementos separados que se amparan en su bandera y defienden su programa, creo indispensable su organización en condiciones que puedan ser utilizadas por el trono, considerando que estas condiciones no las resuelve hoy.
Por lo expuesto, opina sin precipitaciones de ningún género, pero sin alegar una interinidad que pudiera ser peligrosa dada la situación de Cuba y Filipinas, habrá necesidad de acudir al partido liberal, cuyas soluciones a los problemas pendientes clara y públicamente han sido expuestas y unánimemente aceptadas.

Siendo esta la mejor garantía de acierto para que en su día, si la regente creyese conveniente el llamamiento al poder del Sr. Sagasta.
De las declaraciones del Sr. Sagasta deduzco que no quiere hacer nada que en circunstancias tan graves como las presentes puedan dificultar la reorganización del partido conservador si ésta fuese posible, ni demostrar la menor impaciencia por un poder más difícil que nunca en las actuales circunstancias.
Pero como los partidos monárquicos tienen el deber de responder al llamamiento de la corona, por graves que sean las situaciones del partido liberal, le sería imposible rehusar el compromiso de aceptar el poder cuando fuera llamado.

Respecto al gobierno nacional, me ha dicho que toda solución que no tenga por base la unidad de un partido, le parece peligrosa siempre en las actuales circunstancias, considerándolo innecesario.—*Mencheta*

LOS FUGADOS DE CHAFARINAS

Telegrafían de París a un colega que el hijo de Calixto García, Justo García, y Manuel Planas, fugados de Chafarinas, que llegaron a Marsella, han referido detalles de su evasión.
Dicen que dos moros les proporcionaron una lancha y la ocultaron en la costa.
A las diez de la noche del 3 de agosto se fugaron ambos deportados.
Los centinelas les dieron el «¡quien vive!», pero lograron embarrarse a media noche y fuerza de remos se alejaron de la costa.
Por fin consiguieron atracar al Cabo de Agua, a pocos kilómetros de la frontera francesa en Argelia.
Los fugitivos no se atrevían a desembarcar, temerosos de encontrar moros que los redujesen a prisión y los entregasen a las autoridades españolas por cobrar la prima que en tales casos se les concede.
En su consecuencia continuaron costeano el litoral abrupto, hasta que por último se decidieron a desembarcar trepando por las rocas, y descendiendo al otro lado, no sin dejar girones de sus ropas y trozos de la piel.
Después se encaminaron a Nemours, cuyo administrador de Correos los encontró a una legua de distancia de la población, hasta la cual los acompañó y donde les atendieron.
Los fugados embarcaron para Orán, llegando allí el sábado. Las autoridades les prestaron auxilios hasta que tomaron el vapor que los condujo a Marsella.

Ya en esta población Justo García se despidió de su compañero Planas, dirigiéndose a Burdeos y Bayona donde tiene parientes.
Planas se vino a París, pero aquí se le ha comunicado el decreto de expulsión.
Planas tiene treinta años. Su tipo en general es agradable, como el de un buen burgués. Es boticario y no habla ni una palabra de francés, hasta el punto de que ha costado mucho trabajo hacerlo comprender la necesidad de que escogiese la frontera a que debía dirigirse para abandonar el territorio francés.
Planas se ha dirigido a Inglaterra.

ESTADO ATMOSFERICO

El día 13 en Madrid ha variado poco respecto del anterior.
El termómetro centígrado del óptico señalo a la mañana 17,2 grados; a las doce del día 26,8, y a las cuatro de la tarde 27,4. La temperatura máxima fue de 40,9 grados al sol, y 38,6 a la sombra; la mínima 15,6.
El barómetro continuó altísimo e invariable, anudando hoy en 710. Buen tiempo.

LA MUERTE DEL SEÑOR CÁNOVAS DEL CASTILLO

EN MADRID

Conservadores de Palencia.

El diputado a Cortes por la provincia de Palencia D. Cristóbal Botella recibió anoche el siguiente telegrama, que ha puesto hoy en conocimiento del general Azcárraga:
«Palencia 12, 7 t.
Reunido comité provincial conservador, ruega a usted represente partido en entierro y funerales del insigne jefe, cuya muerte lloramos todos, y ofrezca al presidente del Consejo de ministros incondicional adhesión gobierno constituido.—Presidente, Severino Guigano.»
El Sr. Botella ha enviado una hermosa corona de flores naturales a la casa del señor Cánovas.

Bismarck y Crispien.

El príncipe de Bismarck ha dirigido al embajador de España en Berlín un telegrama que dice así:
«Deploro pérdida gran hombre de Estado, de quien admiraba el talento y el carácter.»
El Sr. Crispien ha dirigido una carta al ministro de España cerca del rey Humberto que dice:
«Ruego transmita a su gobierno mi pésame por la muerte del glorioso estadista, honor de la raza latina.»

Guatemala y Costa Rica.

Entre los testimonios de afecto y consideración que nuestra patria recibe con ocasión del asesinato del ilustre Cánovas del Castillo, merecen mención especialísima el cablegrama del presidente de la república de Guatemala y las protestas del gobierno de Costa Rica.
El cablegrama dice:
«En mi nombre, en el de mi gobierno y en el del pueblo de Guatemala significo mi más sentido pésame a la reina regente y al gobierno de España por el horrible atentado que ha sido víctima el ilustre Cánovas.—Reyna Victoria.»

La noche última.

Hasta cerca de la una de la madrugada permaneció la señora viuda de Cánovas en la capilla ardiente.
Acompañaban a la ilustre dama en aquellos dolorosos momentos el duque de Arjón y los Sres. Morlesin (D. Atanasio y don Juan).
El resto de la noche ha permanecido junto a los restos mortales del Sr. Cánovas, D. Atanasio Morlesin.

Por la mañana

A las diez, el religioso dominico fray Fernando Argüelles, profesor del Colegio de Vergara, quien desde Santa Agueda ha acompañado el cadáver, dijo una misa en la capilla a la que asistió doña Juquima Osmá y los ya expresados señores.
Esta ha sido la única ceremonia religiosa que se ha celebrado en el día de hoy.
Al terminarse, no se ha permitido a nadie, a excepción de la servidumbre de la casa y de la guardia de honor de Alabarderos, la entrada en la capilla.
También se ha prohibido a todo el mundo sin excepción el acceso a la casa mortuoria.

La artillería.

Una batería colocada detrás de la calle de Diego de León, ha estado haciendo desde por la mañana las salvas de ordenanza.
Después de las dos de la tarde el señor vizconde de Luñete ha estado dando disposiciones para el suocentenario colocando en varios carruajes las innumerables coronas, último tributo de admiración, gratitud, respeto y sentimiento que desde todos los puntos de España se ha rendido al ilustre hombre público.
El jardín, la escalera y casi todas las habitaciones de la Huerta estaban llenas de flores.

Las alabarderos.

El zaguante de alabarderos que da guardia de honor al cadáver, se instaló durante la noche en la biblioteca.
Las coronas.
Después de las dos de la tarde el señor vizconde de Luñete ha estado dando disposiciones para el suocentenario colocando en varios carruajes las innumerables coronas, último tributo de admiración, gratitud, respeto y sentimiento que desde todos los puntos de España se ha rendido al ilustre hombre público.
El jardín, la escalera y casi todas las habitaciones de la Huerta estaban llenas de flores.

La familia.

Las primeras personas de la familia que ayer llegaron a la Huerta fueron la señora D.ª Adela Vallejo de Cánovas, su hija política D.ª Adelaida Cánovas de Cánovas Vallejo y el señor duque de Arjón.
El Sr. D. Emilio Cánovas del Castillo se hallaba ayer mañana en un estado de completa prostración. A pesar de ello, manifestaba vehementes deseos de trasladarse cerca de los restos de su querido hermano, y expresaba el propósito decidido de asistir al entierro.

Desocubrimiento de la oaja.

A la una próximamente se procedió a levantar la tana del féretro.

EN SAN SEBASTIÁN

FOR TELEGRAMA

San Sebastián 12, 11'50 n.
Hoy se celebraron en Stokolmo solemnes horas fúnebres por el alma del Sr. Cánovas del Castillo.
En el centro de la nave del templo hallábase el catafalco, cubierto con una bandera española, y sobre él un collar del Toison de Oro.
Concurrieron representantes del rey Oscar, del príncipe heredero y de los príncipes Carlos y Enrique, el presidente del Consejo y todos los ministros de la Corona, todos los representantes del cuerpo diplomático y cónsules, y distinguida representación de la aristocracia.
Presidió el acto el ministro de España en Suecia y el ministro de Negocios Extranjeros de aquel país.
Al terminarse el acto religioso, los ministros y altos funcionarios reiteraron su sentido pésame al gobierno español.
La familia real no asistió el día 14 a la fúnebre tradicional de Santa María, por el fallecimiento del Sr. Cánovas, ni concurrirá a ésta alguna, hasta pasado el novenario.

Michel Angiolillo ha nombrado defensor al teniente de artillería Sr. Gorria.—Aguilar.

El señor ministro de Estado sigue recibiendo influencias de telegramas de pésame. El del embajador de España cerca del Vaticano dice:
«Su Santidad, desde que recibió la noticia del atentado, no recibe a nadie, y habla con frecuencia del horrible crimen. Sus palabras y sus actos revelan la tristeza que embarga su ánimo.»
Entre los pésames figuran los muy expresivos del Consejo Comunal de Nápoles y provincial de Avellino.
Al funeral celebrado en la iglesia de Santa Ana de Menassade concurrieron funcionarios de la real casa.—*Aguilar*.

San Sebastián 13, 9'28 n.

El presidente del Senado italiano ha expresado, en nombre de la Cámara, el sentimiento vivísimo y el dolor profundo de todos los senadores por el atentado contra el Sr. Cánovas del Castillo.
La reina Victoria de Inglaterra telegrafió a los condes de Casa Valencia expresándoles su sentimiento por el asesinato del señor Cánovas del Castillo.—*Aguilar*.

EL ENTIERRO

La noche última.

Hasta cerca de la una de la madrugada permaneció la señora viuda de Cánovas en la capilla ardiente.
Acompañaban a la ilustre dama en aquellos dolorosos momentos el duque de Arjón y los Sres. Morlesin (D. Atanasio y don Juan).
El resto de la noche ha permanecido junto a los restos mortales del Sr. Cánovas, D. Atanasio Morlesin.

Por la mañana

A las diez, el religioso dominico fray Fernando Argüelles, profesor del Colegio de Vergara, quien desde Santa Agueda ha acompañado el cadáver, dijo una misa en la capilla a la que asistió doña Juquima Osmá y los ya expresados señores.
Esta ha sido la única ceremonia religiosa que se ha celebrado en el día de hoy.
Al terminarse, no se ha permitido a nadie, a excepción de la servidumbre de la casa y de la guardia de honor de Alabarderos, la entrada en la capilla.
También se ha prohibido a todo el mundo sin excepción el acceso a la casa mortuoria.

La artillería.

Una batería colocada detrás de la calle de Diego de León, ha estado haciendo desde por la mañana las salvas de ordenanza.
Después de las dos de la tarde el señor vizconde de Luñete ha estado dando disposiciones para el suocentenario colocando en varios carruajes las innumerables coronas, último tributo de admiración, gratitud, respeto y sentimiento que desde todos los puntos de España se ha rendido al ilustre hombre público.
El jardín, la escalera y casi todas las habitaciones de la Huerta estaban llenas de flores.

Las alabarderos.

El zaguante de alabarderos que da guardia de honor al cadáver, se instaló durante la noche en la biblioteca.
Las coronas.
Después de las dos de la tarde el señor vizconde de Luñete ha estado dando disposiciones para el suocentenario colocando en varios carruajes las innumerables coronas, último tributo de admiración, gratitud, respeto y sentimiento que desde todos los puntos de España se ha rendido al ilustre hombre público.
El jardín, la escalera y casi todas las habitaciones de la Huerta estaban llenas de flores.

La familia.

Las primeras personas de la familia que ayer llegaron a la Huerta fueron la señora D.ª Adela Vallejo de Cánovas, su hija política D.ª Adelaida Cánovas de Cánovas Vallejo y el señor duque de Arjón.
El Sr. D. Emilio Cánovas del Castillo se hallaba ayer mañana en un estado de completa prostración. A pesar de ello, manifestaba vehementes deseos de trasladarse cerca de los restos de su querido hermano, y expresaba el propósito decidido de asistir al entierro.

Desocubrimiento de la oaja.

A la una próximamente se procedió a levantar la tana del féretro.

Esta escena la presenció la ilustre viuda en unión de la señora D. Guillermo Osmá y de los Sres. Morlesin.
El cadáver apareció bajo el cristal velado por un paño, no se veía que los restos se hallaban en completo estado de descomposición.

La viuda.

Hasta el último momento ha estado en la capilla, cubierta su cabeza con largo manto. Al salir el cadáver, se ha retirado a sus habitaciones.
Bajada del cadáver.
A las cuatro menos cinco minutos bajaron el cadáver en los brazos, hasta depositarlo sobre la carroza fúnebre los señores D. Guillermo Osmá, secretario de Ultramar y primo político del Sr. Cánovas; el que fué su secretario particular, D. Atanasio Morlesin; los sobrinos carnales del ilustre finado, Sres. Cánovas (D. Antonio, don José y D. Máximo) y sus otros sobrinos (Sres. Martínez, Marín y Bravo (D. Julio)).
A causa de la aglomeración de gente en la plaza principal de la Huerta que da a la Castellana, y en la que debía organizarse el duelo, hubo necesidad de aprovechar todo el largo trayecto hasta la estación de Oñate para que el orden fuese el fijado de antemano.

En marcha.

A las cuatro y media en punto todo estaba ya en orden, y púsose en marcha la comitiva desde la plaza de Colón, en la forma siguiente:
Sección de la Guardia civil a caballo.
Una batería en pie de guerra, ó sea con seis piezas de artillería, regimiento de Montato.
El batallón de Saboya con armas terciadas, llevando en cabeza su banda de carabos y música, que alternaban tocando una marcha fúnebre.
La bandera del batallón iba arrollada y enlazada con lazos de creación.
Los arcos se tiraron por cuatro mulas y cubiertos de coronas.
Cinco carrozas más, también con coronas.
Asiados del Sagrado Corazón y del Hospicio.
Todos los estandartes parroquiales y de cofradías.
Las cruces alzadas de las 60 parroquias de Madrid, yendo la última de la Concepción, a la cual pertenecía el duelo.
Estandarte de la Real Academia de Jurisprudencia.
Todo el clero parroquial y traltes de varias órdenes religiosas.
El féretro.
Gran carroza fúnebre de ébano de «La Soledad», tirada por ocho soberbios caballos negros, guarnecidos y servidos por lacayos a la europea.
Sobre la caja mortuoria iba la soberbia corona de la casa de S. M. la reina.
Llevaban las cinco del lado derecho el Sr. Raía y Dalgado, en representación de las Academias; el Sr. García Aljiz, como vicepresidente del Congreso; el Sr. Romero Robledo, como ex ministro conservador más antiguo, y el general Martínez Campos, ex caudillo de ex presidente del Consejo de Ministros y representando a los caballeros del Toisón.
Las cintas del lado izquierdo las llevaba el catedrático de la Universidad Central D. Manuel Antón, como vicepresidente del Ateneo; el duque de Sexto, como vicepresidente del Senado; el general López Domínguez, en representación de los capitanes generales de ejército, y el almirante Chacón, representando a la marina de guerra española.
A los lados de la carroza daban guardia de honor varios números del real cuerpo de Alabarderos.
Venían detrás una capilla de músicos religiosos, todos los porteros de la Presidencia del Consejo, del Congreso, Senado, ministerios, Academias, corporaciones y demás dependencias y centros oficiales con velas y considerable número de carteros.
Numerosas comisiones de las provincias entre ellas las de Zaragoza, Málaga y Murcia, precedidas de los maceros de sus municipios.
Comisión del Ayuntamiento de Segovia presidida por el alcalde de aquella capital Sr. Sáez Romero, y por el diputado Sr. Fedruela.
Comisión de Toledo.
El Sr. Romero Robledo, en representación de la Academia de Derecho de Barce lona.
Representando al partido conservador de Valladolid, los señores marques de Alonso Posquera y alcalde de la capital, D. Mariano G. Lorenzo.
Por la Diputación provincial de Albacete presidente, D. Francisco Gómez Ruiz diputados, D. Juan García Mas y D. Antonio Farrelles secretario, D. Ricardo Archibald y López.
Por el Ayuntamiento de Albacete alcalde de actualidad, D. Francisco Onsurbe Man teza, y concejal D. Ramón Garrido.
Por el Ayuntamiento de Barcelona, los Sres. tenientes de alcalde D. Diego de Li lavo y D. Federico Trave, y concejal don Ramón Marzánez.
El diputado Sr. González López, en representación de los ayuntamientos de la Habana y Hegoa.
Por Zaragoza, el alcalde Sr. Pamplona tres concejales de aquel Municipio, entre ellos D. Santiago Lora; el secretario de Ayuntamiento y dos maceros.
A continuación iba la parte de pibbles que no ostentaba representación determinada.
Los empleados de los ministerios y demás centros oficiales.
El Ayuntamiento de Madrid en masa presidido por don Sr. Sánchez Toza y precedido de sus maceros.
Inspectores de policía urbana y un fuerte pelotón de guardias municipales.
La Diputación provincial en pleno, con su presidente el marqués de Bogaraya también precedida de los maceros de la corporación.
Una numerosa comisión de la Cruz Roja sin armas.
Comisiones militares de todos los cuerpos de la guarnición, ministerio de la Guerra, capitán general y demás centros militares.
Comisiones de los diferentes institutos de la Armada.
Generales sin mando determinado.
Generales con mando y sin puesto en la formación de la carrera, bajo la presidencia del segundo cabo, general Villar y Villac.
Los jueces de Madrid, magistrados de la Audiencia y del Tribunal Supremo.
Comisiones de las diferentes órdenes militares de caballería.
Los consejeros de Estado con su presidente el Sr. Danvila.
Multitud de diputados y senadores vestidos de frac.
Personal diplomático afecto al ministerio de Estado.

FOR TELEGRAMA

Coruña 13, 10 n.

A las cuatro y media de la tarde de hoy ha fundado en este puerto, sin novedad, procedente de Cuba, el vapor correo Alfonso XII, habiendo invertido en la navegación trece días.

El gobernador ha dictado las órdenes más terminantes y rigurosas para mantener el lazareto en completa incomunicación. El pasaje sufrirá quince días de cuarentena.

El general de brigada D. Emiliano Lora y el médico mayor D. Urbano Orard, con sus familias, siguen para Santander, donde permanecerán cuarentena en el lazareto de Pedrosa.—El correspondiente.

LA CORTE EN SAN SEBASTIÁN

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

FOR TELEGRAMA

San Sebastián 12, 11 n.

El embajador de España en París, señor duque de Mandas, telegrafía al ministro de Estado que han sido detenidos en París y Cete, respectivamente, Manuel Planas y Justo García Velez (el hijo de Calixto García), quienes se fugaron hace pocos días del presidio de Chafarinas.

El primero ha sido conducido a Calais en donde se embarcará para Inglaterra, el segundo saldrá en breve para Londres.

El conde de Xiquena ha cumplimentado a S. M. la reina.

Se dice que la entrevista influirá en la actitud de los liberales.

El lunes 16, celebrarán un banquete en Rentería los individuos que constituyeron la estudiantina española que estuvo en París en 1878.—Aguilar.

San Sebastián 13, 250 t.

El duque de Tetuán ha enviado a los representantes de España en el extranjero una nota circular, desmintiendo que la corte regresó a Madrid, y asegurando que la jornada durará lo mismo que de costumbre.—Aguilar.

San Sebastián 13, 829 n.

El próximo día 20 dará un baile el Club Cantábrico.—Aguilar.

NOTICIAS DIRECTAS DE NUEVA YORK

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

(POR EL CABLE)

Nueva York 13, 3 t

La colonia española de esta población proyecta la celebración de suntuosos funerales consagrados a la buena memoria del Sr. Cánovas del Castillo.

Los anarquistas que tienen aquí su residencia preparan un meeting para celebrar el asesinato del insigne estadista español.

Para realizar su anunciada propaganda ha llegado a ésta Planas, quien, según las autoridades, será sometido a un riguroso examen con arreglo a lo que dispone la ley de inmigración antes de autorizar la entrada de todo extranjero en alguno de los estados.

El cónsul americano en la Habana, general Lee, ha pedido informes acerca de la detención de Hidalgo, el cuñado de Barroeta, de cuyo suceso ha dado cuenta en despacho anterior.

Ascuay.

EL CANARD DE ANOCHE

Desde las primeras horas de la noche empezó a circular, con insistencia en Madrid, el rumor de que el gobernador general de Filipinas había sido víctima de un atentado criminal.

En un principio no se dió crédito a la noticia; pero como a los pocos momentos se dijo que un título muy conocido había recibido el encargo, de una ilustre personalidad que ocupa un alto puesto en la milicia, para que la comunicara, ya confirmada, a un distinguido hombre público, y empezó a tomar cuerpo el rumor, concediéndosele alguna veracidad.

En los círculos se comentaba vivamente el supuesto atentado, añadiéndose que el autor era hermano de un militar que tuvo triste fin.

Porque algunos correspondientes se hicieron eco de la especie, por lo cual en la Central de Teléfonos se facilitó una nota avisando que no circularían los telegramas que se refirieran a la noticia, como así mismo se suspendería toda conferencia en que se ocuparan de ello.

A los centros oficiales acudieron multitud de personas en demanda de noticias que confirmaran o rectificaran la especie, habiéndose también que el cablegrama que se recibió de Madrid contenía se la había recibido en el ministerio de la Guerra a las tres y media de la tarde.

Pero lo más curioso del caso era que el ilustre personalidad a que antes nos referimos fué la primera que comunicó con el ministerio citado, preguntando si era cierto, la existencia del cablegrama en completo contestándosele que carecía por completo de fundamento, y que los últimos noticias recibidas en Madrid eran las últimas noticias de un suceso que no había ocurrido en Pamplana.

El ministro de la Guerra negó rotundamente el rumor, no sin que dijera también que hasta él habían llegado otras absurdas invenciones.

No se recuerda un caso parecido de rapidez en la propagación de un rumor. A las once y media de la noche apenas quedaba en Madrid persona a cuyos oídos no hubiera llegado la noticia, dándose el caso de que todas las personas que absolutamente cierta.

Los plenipotenciarios.

Constancia 12. La reunión que debía haber celebrado hoy la conferencia de plenipotenciarios para la paz se ha aplazado hasta el sábado por ser hoy aniversario del nacimiento del Profeta.—Fabra.

Expedición a Mozambique. Lisboa 12. Hoy ha salido de este puerto una nueva expedición militar que se dirige a Mozambique, a bordo del vapor correo Doña Amelia. La constituyen 801 hombres, de ellos 134 de artillería, 159 de caballería, 456 de infantería, 11 de administración militar y 41 de marina.

Los ministros de la Guerra y de Marina acudieron al buque para despedir a los expedicionarios.—Fabra.

Lisboa 13. El Municipio de esta capital, en su reunión de hoy ha resultado encargar una misa por el alma del Sr. Cánovas.

Mañana se verificarán en Oporto solemnes exequias debidas a la iniciativa del cónsul de España.

En la iglesia de San Pedro de Westminster se ha celebrado solemne misa de Requiem por el alma del Sr. Cánovas del Castillo.

Enorme concurrencia ha asistido a la misma formando parte de ella todo el personal de la embajada y consulado españoles, de uniforme, cuerpo diplomático extranjero y muchas personas distinguidas tanto inglesas como de otros países.

Apertura de la Bolsa de hoy. Exterior español, 61-56. 5 por 100 francés, 105-00.—Fabra.

Los anarquistas españoles. Nueva York 13. (Via cable Londres Bilbao). El Herald de esta capital anuncia que el Sr. Powderley, comisario de inmigración, ha adoptado las medidas convenientes para impedir la entrada en territorio de los Estados Unidos de los anarquistas españoles.—Fabra.

El duelo del duque de Orleans. París 13. Se ha verificado una breve entrevista de los testigos del príncipe Enrique de Orleans y del general Albertone. En dicha conferencia no se ha llegado a ningún acuerdo, quedando estos aplazados para la reunión de mañana.

Turin 13. Confirmase que el personaje, autor del reto dirigido al príncipe Enrique de Orleans ha sido el conde de Turin.

Dicho personaje acompañado de sus padrinos, ha salido con dirección a París.—Fabra.

Victoria portuguesa. Lisboa 13. Un telegrama oficial del gobernador de Zambezia, anuncia la total pacificación de aquel distrito. Varios poblados han quedado destruidos.

El cabecilla Cambamba, abandonado por los suyos, huyó a Gorongosa. Un hijo del mismo fué muerto o herido, así como un hijo de dicho cabecilla perdió la vida en unión de otros 30 jefes.

Mazunguio, que había tomado dos cañones y asesinado a varios soldados y marineros portugueses, fué capturado y fusilado.

Los portugueses no han tenido más que dos muertos y 14 heridos.

En cambio, el enemigo tuvo 233 muertos y otros muchísimos fuera de combate. El territorio ha quedado en absoluto devastado.

Los dos cañones portugueses han sido recuperados.—Fabra.

NACIONALES

Ibarristas y bedoyistas.—Muerte del marqués del Buen Suceso. Sevilla 12, 1210 t. Cada día es más empeñada y viva la lucha entre los amigos del Sr. Ibarra y los del Sr. Sánchez Bedoya.

El órgano de los primeros declara que nunca admitirán a los elementos afines al Sr. Sánchez Bedoya, aunque el patriotismo impulsara la unión de los silvestristas con los conservadores de Madrid.

Ha fallecido de repente el señor marqués del Buen Suceso.—Mencheta.

El 'Isle de Panay'. Puerto Rico 13. Ayer viernes salió de este puerto para la Habana el vapor correo de la Compañía Transatlántica Isla de Panay.—Fabra.

Ayer fué denunciado nuevamente El País por su artículo de fondo que titulaba 'Ingratitud'.

Barcelona 13, 3 t. Circula el rumor de que el Sr. Plantada, jefe de la policía gubernativa, ha detenido, en concepto de sospechoso, a un extranjero, elegantemente vestido. Ignoramos su nombre, su nacionalidad y propósitos, sabiéndose únicamente que procede de Italia.

Asegúrase de público que semejante captura tiene mucha importancia; pero en los centros oficiales se guarda gran reserva sobre el particular.—Figuerola.

Viajeros ilustres. Cádiz 13, 940 n. Ha fundado en este puerto el yate Ovelta, a bordo del cual viajan los príncipes de Austria, acompañados de la marquesa Doris y condes Kavaecher y Salinco.—Mencheta.

Funerales por el Sr. Cánovas. Sevilla 13, 5 t. La Diputación provincial ha acordado celebrar funerales por el alma del Sr. Cánovas en la iglesia del Hospital. Además repartirá gran cantidad de pan a los pobres.

El Ayuntamiento de Sanlúcar la Mayor, en sesión extraordinaria, ha acordado costear repartir pan y dar el nombre de Cánovas a la calle Real de aquella población.

Otros ayuntamientos de la provincia han tomado análogos acuerdos.

El comercio cerrará el martes en señal de duelo. El gremio de detallistas ha dedicado una corona al Sr. Cánovas.—Mencheta.

EL CRIMEN DE ANOCHE

OCHO PUÑALADAS. El tristemente famoso barrio de las Injurias tiene un nuevo crimen que añadir a su historia.

La dirección de los asuntos con su acostumbrada energía, y nada parece indicar que se verifique pronto un cambio en la política de la reina regente.

S. M., añade, no ha consultado a nadie, porque todos los hombres políticos a quienes hubiera podido dirigirse permanecen en sus residencias veraniegas. Así la reina regente como el gobierno, consideran poco prudente dar ocasión a que se suponga en España y en el extranjero, que el crimen de Santa Agueda puede traer alteraciones en la política interior y colonial de España.

Así, pues, el general Azcárraga y sus colegas continuarán algún tiempo en el poder.

Puedo afirmar que los Sres. Sagasta, Moré, Martínez Campos, así como otros políticos y generales eminentes, se muestran partidarios de que sigan en el poder los conservadores durante cierto tiempo, con objeto de hacer que se reorganice y se reconcilien los grupos en que se hallan divididos.

La corte permanecerá en San Sebastián, como otros años, hasta octubre. El general Azcárraga irá a conferenciar con la reina. Si el presidente del Consejo acuerda el relevo de Weyler, concluye el correspondiente, soy de parecer que el general Martínez Campos no se negará a ir a Cuba, si la reina lo desea.

Hoy se publicará en la Gaceta el real decreto haciendo extensiva a todas las provincias de la Península e islas adyacentes, la ley de represión del anarquismo, vigente hoy en Madrid y Barcelona.

Antes de terminar el desfile de las tropas el Sr. Sagasta tomó su carruaje para dirigirse a la estación del Norte y regresar a Avila por el expreso de las ocho de la noche.

Anoche visitaron al general Azcárraga, entre otras muchas comisiones, una de la provincia de Gerona y otra de Palma, para ofrecerse al nuevo jefe del gobierno y expresar su satisfacción por el acierto de su majestad en lo que respecta al arrangemento interno del ilustrado general para dirigir la marcha de los asuntos públicos.

El Correo en su 'Balance' de anoche publica los siguientes párrafos relacionados en las cuestiones políticas del momento:

Entre los ministeriales se considera muy probable la reorganización del ministerio bajo la presidencia del general Azcárraga.

Aparte de esto, todos convienen en la necesidad de una reorganización completa del partido conservador, recordando a este efecto algunos ministeriales, que el partido liberal en otra ocasión, nombró un directorio, en el cual estaban representadas todas las tendencias que después constituyeron, con un programa y un jefe, el gran partido liberal.

Los amigos del Sr. Romero Robledo se mostraban hoy muy disgustados por suponer que han de quedar excluidos en las combinaciones políticas del partido conservador que se están elaborando estos días.

La Epoca dice también: Esta mañana conferenció largamente con el presidente interino del Consejo el Sr. Pidal.

Ignoramos si en esta entrevista se habrá tratado algo ajeno al triste suceso del día; pero sospechamos que el digno general Azcárraga, en las conferencias que estos días ha celebrado con distintos hombres públicos que han de quedar excluidos del gobierno, se ha tratado de resolver el problema.

Seguramente del resultado de estas conferencias habrá quedado muy satisfecho el señor presidente interino del Consejo, pues ha visto confirmados sus juicios acerca de la situación.

De un telegrama del Herald: Los gamacistas, por su parte, creen que han sido mal interpretadas las palabras de su jefe, en vista del deplorable efecto que han causado a los demás prohombres del fusionismo, pues luego de haber dicho que las reformas para Cuba y la concesión de la autonomía eran sólo útiles ganando minutos para su plantamiento, ahora aconseja la permanencia de los conservadores en el poder.

El lunes, después de asistir a los funerales del Sr. Cánovas, marchará a Antequera en el expreso el Sr. Romero Robledo.

Ayer fué denunciado nuevamente El País por su artículo de fondo que titulaba 'Ingratitud'.

EL TREN BOTIJO PARA CADIZ

A la hora indicada salió el tren extraordinario para Cádiz.

Desde las cinco de la mañana empezaron a llegar a la estación del Mediodía los botijeros provistos en su mayoría de viandas con sendas botas de vino.

Las mujeres abundaban llevando envueltos en pañuelos, ricos mantones de Manila que han de lucir en la capital andaluza.

El inspector de servicio D. Mariano Rico, y el jefe de la estación Sr. Párraga se multiplicaban para atender a los excursionistas.

Como interventor del tren, marchó el señor Sánchez, y de inspector el Sr. Romero Ángel.

A la prensa se le destinó un coche de segunda. En él fueron los Sres. Viorgol, por El Liberal y Nuevo Mundo; D. Rafael Tolosa Labour, por El Herald; Sr. Arcos Segovia, por El Tiempo, y Sr. Freijol, por El Globo.

Entre los expedicionarios figuraban los señores condes de Maule.

Junto al coche de los periodistas estaba la señora doña Paz Villanueva y su prima la señorita Cruz Villanueva, hija ésta de un honrado jefe de policía que hubo en Cádiz.

En la estación se hallaban para despedir a los botijeros el Dr. Tolosa Labour, y el redactor de El País D. Ernesto López y nuestro compañero el Sr. Escobar, ambos gaditanos.

El número de viajeros ascendió a 97 de segunda clase y a 236 en tercera.

Alcazar 13, 12 t. Acaba de llegar la peregrinación, sin incidente alguno. Gran animación entre todos los expedicionarios. Continuamos para Cádiz.—Mestre Martínez.

TELEGRAMAS

DE NUESTROS CORRESPONSALES

EXTRANJEROS. Valores en Bolsa. París 12. Después de la hora oficial han cerrado hoy: Exterior español, 61-62. 3 por 100 francés, 105-07. Londres 12. Clausura: Exterior español, 61-62.—Fabra.

Cuero diplomático extranjero. La presidencia del duelo, formada por los señores Azcárraga, como presidente del Consejo de ministros; todos los demás ministros, excepto el duque de Tetuán, que se halla de jornada; los Sres. Elduayen y Pidal, presidentes, respectivamente, del Senado y Congreso; el duque de Sotomayor, en representación de S. M. la reina; el arzobispo obispo de Madrid Alcañal, el obispo de Sion, el Sr. Sagasta, y por la familia el duque de Arjón y los sobrinos del finado antes citados.

A las cinco menos cuarto desembocó el cortejo en la calle de Alcalá. Ofrecía ésta un cuadro esplendoroso verdaderamente solemne con las tropas formadas en línea vistosísima, con la muchedumbre silenciosa apimada a ambos lados de la despedida vía, los balcones llenos de damas enlutadas, y las negras colgaduras que ostentaban los edificios públicos y algunas sociedades particulares.

Al empezar a subir la cuesta el carro fúnebre, batieron marcha real las músicas, presentaron armas los soldados, se inclinaron a tierra las enlutadas banderas y se descubrió respetuosamente la multitud.

Delante de la Presidencia del Consejo de Ministros debiéronse breves momentos la carroza mortuoria. Todas las ventanas del edificio estaban herméticamente cerradas, con las persianas y vestidos de negro los balcones. Se reflejaba allí, como en ninguna otra parte, el duelo producido por la muerte del insigne gobernante. Y era, en verdad, doloroso y triste en grado sumo contemplar los restos inanimados del gran estadista al pie mismo de los balcones de aquel su antiguo despacho, desde donde durante largos años dedicó toda su actividad e inteligencia a los graves problemas del gobierno de la nación que la suerte entregó a su cuidado.

Después siguió su marcha el cortejo, recogiendo el cadáver los póstumos homenajes del respeto público.

El Círculo Francés ostentaba en sus balcones colgaduras con los colores nacionales de Francia y España, teniendo las españolas grandes lazos de crespon negro.

La Gran Peña tenía en sus balcones colgaduras negras con galón dorado y el Casino de Madrid y el Veloz Club las colgaduras propias de ambas sociedades; pero son grandes coronas de crespon en el centro.

En los balcones de Hacienda y Gobernación, que se hallaban también colgados de negro, había muchas señoras de riguroso luto.

Detrás de la presidencia iba formado en columna de honor el real cuerpo de Alabarderos con su banda de música tocando una marcha fúnebre.

Una sección de la Escolta Real, precedida de cuatro cornetas con sordina. Coches de la casa, enlutados. Coches de gala de la Real Casa, del Congreso y del Senado, de la presidencia del Consejo y de los ministerios.

Regimiento de caballería de húsares de la Princesa, que formaba también como escolta.

Al pasar el féretro por el Ayuntamiento, fué arrojada al mismo desde los balcones gran cantidad de flores.

Al llegar frente a la Capitanía general, en la calle Mayor, se colocó la carroza en la bocacalle de la Alameda y a su izquierda la presidencia del duelo.

Frente a la carroza tomó puesto el capitán general, con su escolta, comenzando el desfile, en columna de honor, por el cuerpo de alabarderos, la escolta real, el regimiento de húsares de Pavia y todas las demás fuerzas de infantería, caballería y artillería que habían formado en la carrera.

Se atribuye importancia a la conferencia celebrada anteaayer por los Sres. Martínez Campos y Silveira con el general Azcárraga.

Dícese que el Sr. Martínez Campos manifestó una vez más partidario ferviente de la unión de todos los elementos conservadores.

El Sr. Silveira se mostró muy propicio a esa unión, creyendo que al partido conservador debe seguir gobernando, y ofreciendo para ello su apoyo.

Al Sr. Azcárraga le parecieron muy bien las francas manifestaciones de los señores Martínez Campos y Silveira en pro de la concordia, diciendo que siempre la había deseado, y la estimaba más precisa ahora que falta la autoridad grande del Sr. Cánovas del Castillo.

Se retiró el Sr. Silveira y continuaron conferenciando los Sres. Azcárraga y Martínez Campos.

Se dijo luego que en la entrevista de los señores Sres. se habían adoptado acuerdos concretos y habían mediado ofrecimientos por parte del presidente del Consejo.

Preguntado sobre este punto concreto, decía por la noche el Sr. Azcárraga: Yo deseo la unión de todos los conservadores; la he deseado siempre; pero no he podido ofrecer nada. No soy más que un jefe interino del gobierno, y cuantos me conocen saben que no llevo nunca más allá de donde debo llegar.

En virtud del acuerdo tomado en Consejo de ministros, el fiscal del Supremo está redactando una circular, que mañana pasado aparecerá en la Gaceta, encaminada a evitar la publicación en la prensa de minuciosos detalles y relatos referentes a los anarquistas asesinados, que en ocasiones y contra la voluntad de los narradores, llegan a hacer una apología del reo.

Ayer ha celebrado el Sr. Pidal una detenida conferencia con el señor ministro de la Guerra, a la cual se concedía bastante importancia política.

Anoche se habló en un centro bastante concurrido, de una carta que en el año 1870 dirigió D. Nicolás María Rivero a D. S. Agustín Olózaga, ocupándose de las penas que debían imponerse contra los anarquistas, que a su juicio no debían diferenciarse mucho de las impuestas por él a los secuestradores de Andalucía.

En dicho documento, que fué publicado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, a raíz del crimen del Liceo, se recomendaba el mayor silencio por parte de la prensa en todo lo que se relacionara con las causas que se instruyeran para castigar los delitos cometidos por los sujetos afiliados a dicha secta, fundándose en que la publicidad de ciertos detalles viene a convertir en personajes de notoria celebridad a individuos que no deben ser tratados sino como asesinos.

Nuestro activo correspondiente en Barcelona D. Luis Figuerola, nos telegrafía un extracto de la entrevista que un redactor de La Publicidad ha tenido con el Sr. Salmerón. Nos abstendremos de publicarla por los términos descompuestos en que el ex ministro republicano se ocupa del Sr. Cánovas, y que siempre honestas, nos parecían una ofensa al duelo nacional, y a la memoria del eximio hombre de Estado.

El correspondiente del Standard en San Sebastián, dice a su periódico, que el crimen de Santa Agueda ha vigorizado la idea de una acción internacional contra los anarquistas.

Con este objeto, se han cambiado notas entre el gobierno español y los extranjeros, a fin de ejercer la mayor vigilancia sobre los anarquistas.

La calma, dice, va poco a poco restableciéndose en los círculos políticos. El nuevo presidente general Azcárraga, ha tomado

Excelentísimo señor ministro de la Gobernación. Guadalajara 12 agosto de 1897.

Remido este Ayuntamiento en sesión ordinaria en el día de hoy, ha acordado declarar escusivamente a las mismas a quienes la indignación que le ha causado el asesinato cometido en la persona del eminente estadista el excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros D. Antonio Cánovas del Castillo, y nombrar una comisión de su seno para que asista al entierro de un esclarecido patriota, elevando a V. E., como en su nombre lo hago, la expresión de su más sincero pésame por desgracia tan inaudita, y rogándole a la vez se sirva transmitirle a la infortunada viuda de la víctima. El alcalde, Manuel María Vales.

Han formado dicha comisión, en unión del Sr. Vales, los tenientes Sres. Ruiz y García Monteroso, y los concejales señores Castellana y Medranda.

El último retrato directo de D. Antonio Cánovas del Castillo es el hecho en Toledo por el Sr. Fraile, donde pueden hacerse los pedidos. Telegrama: Fraile, fotógrafo. Toledo.

En la vía férrea de Villafraanca, y á consecuencia de las lluvias, ha ocurrido un gran desprendimiento de tierras, lo que ha interrumpido la comunicación.

Hay tres trenes detenidos. Se trabaja con gran actividad para dejar expedita la vía.

El gobernador de la provincia ha prohibido la entrada en la junta de los tigres que se exhiben en Parísi á una invitación de la Peña, que respondiendo á una invitación hecha por M. Spessarys se comprometió á hacer con toda tranquilidad, en medio de las fieras, al domador.

Ha fallecido D. Mariano Puig Samper, oficial primero de la secretaría del ministerio de Hacienda.

Era un excelente funcionario, y su muerte ha sido muy sentida.

En la alcaldía de Vizgo se ha recibido una carta, fechada en Londres, firmada por John Wyse Power, quien manifiesta el deseo de conocer las últimas noticias referentes á la desaparición del condesito de Casa González, ofreciéndose á ayudar á la familia de éste en sus investigaciones.

Parece que este misterioso asunto está causando gran sensación en Londres.

El Sr. D. Federico Trenor, nuestro representante en Valencia, entre otros muchos legados ha hecho el de 5.000 duros, para que sean repartidos por el cardenal arzobispo entre los pobres.

MR. WOODFORD

(POR TELÉGRAFO)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

San Sebastián 13, 5'27 t. El nuevo representante de los Estados Unidos, Mr. Woodford se ha presentado en la embajada de España en Londres y ha dejado tarjeta al conde de Casa Valencia, expresando el horror que le ha causado el asesinato del Sr. Cánovas.

Al día siguiente le devolvió la visita nuestro embajador, expresándole Mr. Woodford su profundo pesar por la pérdida del insigne estadista, con quien esperaba tener íntimas y correctas relaciones.

Mr. Woodford, dijo, que adelantará su venida á San Sebastián, para expresar á S. M. la reina y al gobierno el pésame del presidente Mac-Kinley y del pueblo norteamericano.

Mr. Woodford llegará á fines de la próxima semana acompañado de su esposa, su hija y su sobrino.

Mr. Taylor ha recibido una nota de Woodford significando al gobierno el pésame por la muerte de Cánovas y anunciándole su próxima venida.—Aguilar.

ANGIOLILLO EN PARÍS

(POR TELÉGRAFO)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Paris 13, 1'22 t.

El año pasado, Angiolillo llegó á París, procedente de España.

Desde su llegada fué señalado á la brigada de policía de seguridad, especialmente encargada de los anarquistas, la cual ejerció inmediatamente sobre él una activa vigilancia.

Angiolillo, en cuanto llegó, se puso en relación con otros anarquistas, igualmente perseguidos, y se mezcló á la propaganda revolucionaria.

Inmediatamente la policía le significó un decreto de expulsión, y Angiolillo, á demanda suya, fué conducido á la frontera belga.—Huertas.

EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión celebrada ayer por la corporación municipal ha sido breve y de escaso interés.

Los asuntos de oficio que figuraban en el orden del día eran: una comunicación del Gobierno civil trasladando la real orden del ministerio de la Gobernación declarando nulo todo lo actuado en los expedientes instruidos con motivo de la nueva alineación del solar del antiguo palacio de Medinaceli, y negando la aprobación superior al convenio celebrado por el Ayuntamiento con el propietario, y otra comunicación de la misma autoridad desestimando la reclamación sobre validez del justiprecio fijado por el Ayuntamiento á unos terrenos expropiados en la calle de Goya para vía pública, y declarando su conformidad con lo dictaminado por el particular por la comisión provincial.

Estos dos asuntos pasaron á la comisión correspondiente.

El Ayuntamiento quedó enterado de la comunicación de la dirección general de Administración, confirmando en su cargo al contador de fondos municipales D. Rafael Salaya; de un donativo de 50.000 pesetas á la Casa de Socorro del distrito del Congreso y de los decretos de la alcaldía adjudicando las subastas del arriendo del impuesto de consumos; suministro de combustible para las máquinas elevadoras del ramo de fontanería y alcantarillas, y el de tubería de plomo y bocas de riego en el mismo ramo.

Los demás asuntos fueron aprobados sin discusión, referentes en su mayor parte á licencias de construcción y apertura de establecimientos, siendo retirados los expedientes en que se proponía la anulación del concurso para el nombramiento de un delineante escribiente de fontanerías y un de-clarante escribiente de la petición de franquicia de carbones solicitada por la Sociedad de Saneamiento, y quedando sobre la mesa el relativo á las bases que han de regir para la renovación de licencias de casas de vacas, cabras, ovejas y burras de leche.

Entre los asuntos aprobados figuraba un dictamen para la aprobación de los pliegos de condiciones para ejecutar por subasta en el tipo de 98.000 pesetas las obras de reparación de la segunda Casa Consistorial.

La proposición presentada por varios señores concejales para que se acuerde la erección de un monumento á la memoria del Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, fué tomada en consideración y pasó á la comisión respectiva.

Al final de la sesión se procedió al sorteo de los señores que han de formar en el actual año económico la junta de asociados y cuyos nombres publicaremos oportunamente.

DECLARACIONES DEL GENERAL BORRERO

(POR TELÉGRAFO)

Bilbao 12, 1 m.

El Nervión publicará hoy las manifestaciones hechas á uno de sus colaboradores por el teniente general Sr. Borrero, actualmente en Pedroterras.

El general cree que los antagonismos que separan á los partidos y grupos políticos, constituyen grandísimo obstáculo para la inmediata y satisfactoria solución de los problemas coloniales.

Dice que junto á las mezquindades y miserias de las luchas políticas y personales, aparece con proporciones gigantescas la abnegación del ejército defensor del honor y la unidad de la patria y el heroísmo de la nación española que sobrepone á los inmensos sacrificios y al dolor inmenso ante la contemplación del ejército, de inútiles campañas, sin dar muestras de debilidad y desaliento.

La nación que tales pruebas dá de fuerza y resistencia y heroísmo, no puede consentir la desmembración del territorio, ni tampoco que la Península sufra un exclusivo de los gastos de la guerra.

Necesítase que la isla de Cuba responda con su riqueza á los gastos sucesivos, hasta el completo triunfo material y moral sobre los rebeldes.

Considera que España es poco á propósito para seguir prestandose al juego y habilidades diplomáticas de los Estados Unidos, creyendo que, antes de continuar tal situación, es preferible un rompimiento de relaciones.

Si llegara el conflicto, la necesidad de no menar las fuerzas grandes del ejército de Cuba y de la Península, aconseja que la población penal demostrara el valor espa-

ñol en tierra extranjera, redimiéndose de sus graves culpas en defensa de la bandera nacional.

Juzga necesario supeditar todas las conveniencias políticas al interés supremo de la patria, constituyéndose un gobierno con carácter militar, que realizará esta obra magna, por ser el glorioso ejército la única cosa grande y prestigiosa que existe en España en estos tiempos, en que todo se empujece y descompona.—Mencheta.

SEPULTURAS Y ENTIERROS

El panteón de los marqueses de la Puente y Sotomayor, donde han sido enterrados los restos del Sr. Cánovas del Castillo, es uno de los primeros del primer patio del cementerio de San Isidro.

Es un monumento de piedra cerrada por verja de hierro, en la que se ven varias coronas, y en él reposan los cadáveres de doña Blanca Rosa de Osmá, marquesa de Povar; el de su esposo, el marqués de Povar y Malpica, duque de Arrión, y el de su padre, el marqués de la Puente y Sotomayor.

El del Sr. Cánovas es el cuarto cadáver que allí recibe cristiana sepultura.

De los hombres políticos enterrados en Madrid, reposan: en la iglesia de las Salesas, O'Donnell; en Atocha, Prim; en el cementerio de la Patriarcal, D. Nicolás María Rivero; en el de San Luis, D. Antonio Alcalá Galiano; en el de San Jerónimo, el duque de la Torre; en el cementerio civil, D. Estanislao Figueras; en San Justo y Pastor, Ayala y D. Augusto Ulloa; en San Isidro, D. Manuel Alonso Martínez, y el conde de Valmaseda, que tiene un magnífico panteón con su estatua yacente.

El entierro de más aparato, bajo el punto de vista oficial, celebrado en Madrid, fué el de Martínez de la Rosa; y el más importante, como manifestación política, la traslación de los restos de Muñoz Torrero y el de Calvo Asensio.

AUSTRIA Y BULGARIA

(POR TELÉGRAFO)

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

Viena 13, 10'35 m.

La Correspondencia Política da como de origen autorizado los detalles siguientes sobre las circunstancias en que ha sido retirado el ministro de Austria en Sofía.

En seguida que se publicó el 31 de julio la entrevista austró-foba de Stoiloff, Golu-chowski informó al ministro de Bulgaria en Viena, que esperaba que Stoiloff desmentiría inmediatamente las declaraciones que se le atribuyen en dicha entrevista.

El ministro búlgaro contestó á Golu-chowski el 4 de agosto que se habían reproducido inexactamente las palabras de Stoiloff y que éste había dado orden de que se rectificasen.

Pero como al día siguiente no recibió ninguna comunicación, Golu-chowski encargó á Mr. Coll, ministro de Austria en Sofía, que reclamase en el término de cuarenta y ocho horas una denegación absoluta de las palabras de Stoiloff.

Poco después la Agencia Balkánica anunciaba que la entrevista de Stoiloff estaba desmentida, pues no reflejaba ni el lenguaje ni los sentimientos de Stoiloff.

Como esta declaración no satisfacía á Golu-chowski, este hizo declarar que la denegación era insuficiente y ante el mutis-terioso persistente de Stoiloff, Golu-chowski hizo retirar su ministro en Bulgaria.—Miller.

FIRMA DE S. M.

(POR TELÉGRAFO)

San Sebastián 13, 2'18 t.

S. M. la reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

Autorizando para que en el presente año económico se distribuyan por cuenta del crédito del presupuesto extraordinario para atenciones de Guerra y Marina, y sub-

venciones de ferrocarriles, 84.500.000 pesetas.

—Nombrando: Inspector de Hacienda pública, á D. José Villalobos.

Subdirector segundo de la Deuda pública, á D. Guillermo Núñez Pinilla.

Subdirector primero de Propiedades y Derechos del Estado, á D. Carlos Morales de Setien.

Inspectores de Hacienda, á D. Julio Armentero Fernández y D. Victorino López Fabra.

Tesorero de la dirección de la Deuda pública, á D. José Maigquez.

Interventor de la caja central y contaduría central de la Deuda pública, á don Eduardo Ródariz.

Interventor de Hacienda de Madrid, á D. Alejandro Bardají.

Oficial primero de la secretaría del ministerio de Hacienda, á D. José Concha Alcalde.

Jefe de administración de cuarta clase de la Intervención general de la administración del Estado, á D. Enrique Illana.—Aguilar.

FILIPINAS

LO DE PAMPANGA

MOTÍN EN UNA CARCEL

El presidente del Consejo de Ministros, al tener noticia de que había circulado en Madrid el rumor de haberse levantado algunos insurrectos en la Pampanga, dirigió un cablegrama al general Primo de Rivera, quien ha contestado lo siguiente:

—Manila 13. Capitán general á ministro de la Guerra: Sucesos Pampanga á cuenta Ultramar por ser motín carcel enfocado en el acto por destacamento que las armas 73 muertos y varios heridos; nosotros el secretario del Gobierno herido y dos soldados de la guardia muertos.—Primo de Rivera.

JUICIOS SOBRE MR. SHERMAN

Dicen de Nueva York al Herald de París, que ha dado lugar á muchos comentarios el que haya desmentido Mr. Sherman la entrevista publicada por la prensa, cuya autenticidad no había querido negar antes, y en la cual trató del asesinato del Sr. Cánovas.

El correspondiente dice que cuando visitó á Mr. Sherman, éste negó rotundamente que hubiese dicho lo que le atribuyen los periódicos, añadiendo que ni había tratado de la muerte de Cánovas ni celebrado entrevistas con ningún periodista.

«A pesar de su negativa, Sherman ha dicho lo que se le atribuye—añade el despacho—, y ha demostrado una vez más su escasez de memoria.»

En los círculos políticos y diplomáticos de Washington se dice que no puede ocultarse por más tiempo, que el gobierno de Mac Kinley está sufriendo graves daños con las ligerezas de Sherman.

El Pots dice en su artículo de fondo, que el gobierno de los Estados Unidos está sufriendo las consecuencias de tener en la secretaría de Estado á un viejo chicho, y que no es posible ocultar por más tiempo que Mr. Sherman, por efecto de los achaques propios de su edad, está impedito de desempeñar debidamente el puesto que ocupa. Los esfuerzos de sus amigos no dan resultado alguno, pues el secretario de Estado no corrige sus intemperancias y sigue dando pruebas repetidas de que no está muy bueno su cerebro.

«La prensa americana—dice el Pots—simpatiza en general con España, con motivo de la dolorosa pérdida que acaba de experimentar.»

EL CARDENAL MONSIEU

Los restos mortales del ilustre cardenal Monsieulo han sido colocados en un féretro riquísimo de palo santo macizo, forrado interiormente de seda guatada carmín.

Esto nos recuerda tristemente el de la Sra. D.^a Angela Vidal de Sagasta, que fué completamente igual, y parece ser ha habido empuño en que así fuera por cuanto que las personas encargadas de comprarlo, no han omitido gasto alguno hasta encontrar la única casa que hoy en Madrid los exporta.

El Sr. Nueda, director de la empresa La Sotolud, después de complacer á la comisión en todo cuanto pedían, ha ofrecido igualmente, si lo necesitaren, mandar cuan- tos coches y caballos fueran precisos á Toledo para mayor esplendor de la conducción.

EL TELRO EN PROVINCIAS

VALENCIA.—Disgustada la oficialidad de la guarnición de Valencia porque en una zarzuela allí estrenada, se ridiculiza á uno de su clase, pidieron al director del teatro Pizarro que retirara del cartel la indicada obra.

«No parece muy bien. SEVILLA.—El domingo próximo dá por terminada su campaña artística, la compañía de ópera que actúa en el teatro Esalva.

«El lunes empezará sus tareas en el Principal de Cádiz. —La empresa del popular teatro del Duque, ha adquirido la exclusiva para representar en Sevilla el precioso sainete de Ramos Carrión y Chuaça, Agua, azucarillos y aguardiente.»

«Para obtener tal merced de los autores, ha tenido que satisfacer la empresa el importe de treinta y tres representaciones de dicha obra. SALAMANCA.—Han sido contratados por la empresa del teatro Liceo, para la temporada de feria, la aplaudida primera tiple soñorita Pretel y el notable actor señor Riquelme.

«De dicha compañía de zarzuela, formarán ad-más parte la tiple soñorita Mirallos y Valentín García. ALMERÍA.—Continúa actuando en el teatro de Novedades, la compañía de zarzuela que dirige D. Francisco de la Vega, asistiendo á las funciones una regular concurrencia.

Vigo.—Anunciado para la segunda sección de anteañoche el estreno en el teatro Circo de la zarzuela Agua, azucarillos y aguardiente, el público que llenaba todas las localidades ya empezaba á impacientarse por la tardanza en empezar la representación cuando levantóse la cortina, apareciendo el director de la compañía, Sr. Ortiz, quien con acento compungido manifestó que le era imposible hacer el estreno anunciado, porque el Sr. Ramos Carrión, autor de la obra, no le había contestado aún al telegrama que aquel le dirigiera á Gijón en demanda de la autorización debida, y que aunque él estaba dispuesto á estrenarla contra todo riesgo, acababa de recibir órdenes terminantes de la autoridad prohibiéndole la representación de la citada zarzuela.

«En su vista, ofreció el sustituir aquel estreno por el de la zarzuela El tío Pepe, la que no fué del agrado del público. Sin comentarios. LERIDA.—Por cuestiones con los demás compañeros de arte, relacionadas con irregularidades surgidas á última hora, parece que se encuentra detenido en la cárcel de Lerida un bajo cómico que ha actuado en algunos de los teatros de esta capital.

«Badajoz.—Según se nos dice, parece ser que para la próxima feria ha arrendado el teatro López de Ayala la compañía de verso que dirige la distinguida actriz D.^a Luisa Calderón. BARCELONA.—Lola Millanes, después de muchos años de ausencia y de haber sido el ídolo de los públicos de América como lo fué del de la Zarzuela, acaba de desembarcar aquí, donde permanecerá una temporada descansando al lado de su familia.

«Cuando terminen las obras de Eldorado empezará á trabajar allí una compañía á cuyo frente se dice que figuran Curbón y Joaquina Pino. Las citadas obras de reforma quedarán pronto terminadas. EN EL EXTRANJERO Gibraltar.—Con un éxito por demás franco y ruidoso se ha estrenado en el teatro Real, por la compañía de zarzuela que dirige Rafael Guzmán, La viejecita, de Echegaray y Caballero.

«La Sra. González estuvo muy bien en su papel de Carlos; la Sra. Monserrat dibujó su papel; el Sr. Guzmán hizo un Sr. Jorge admirable. Las demás partes, acertadas, y los coros hicieron lo que pudieron.

«Este nombramiento aparecerá oficialmente hoy.»

«De modo que está en París!—dijo Aurora examinando el rostro de su amiga.—Y á es quien juzga á los demás! Elena replicó con viveza: —¡Qué importa! Te aseguro que no siento por él mas que desprecio. —Y añadió con más viveza aún: —¡Y por mí misma! ¡Cómo he podido rebajar tanto! —Almorcemos—dijo Aurora.—Nuestro menú se enfria.

Afectaba una alegría que había desaparecido desde hacía largo tiempo. Además, por mucho que fuera que su ánimo, no podía menos de afectarla aquella miseria.

Sobre la mesa no había más que una botella de agua. Lo que ella llamaba el menú, no hubiere bastado al estómago menos exigente. ¡Dos huevos casi sin yema y una media do cena de patatas de un tamaño menos que mediano!

«¡Mónica!—dijo. La cabeza de la auverness se mostró en la puerta que se entreabrió. —¿Qué es esto?—preguntó con su terrible acento del Cantal. —Acercas. Mónica obedeció. —¿Qué os queda para almorzar?—preguntó Aurora. —¿Pero?... —Responded. La auverness extendió los brazos. —¿Nada?...—repuso la joven. Y como la otra se callase: —Sentaos y coged un cubierto. Partiremos nuestra pobreza. ¡Tal vez esto sea un buen recuerdo para más tarde! Y ordenó de nuevo: —¡Vamos, sentaos y comamos. Fué preciso ceder. La división de las pobres vituallas se hizo equitativamente. La recién parida estaba muy débil. No podía tenerse en pie. El médico la había prohibido todo movimiento. Estaba pálida como una muerta, lánguida y sin fuerzas. Además sufría cruelmente. Accesos de dolor la torturaban: nero trata-

«Entrada, 50 céntimos. Sillas, 1'50. COLON.—9.—Gran función á beneficio del bello sexo, entrada gratis á las señoras. —Debut de la soñorita Guillaume, debut de los hermanos Bakairá. Tomarán parte los hermanos Hernández, los populares clowns Tonino y Antonet y demás principales artistas de la compañía.

«No parece muy bien. SEVILLA.—El domingo próximo dá por terminada su campaña artística, la compañía de ópera que actúa en el teatro Esalva. «El lunes empezará sus tareas en el Principal de Cádiz. —La empresa del popular teatro del Duque, ha adquirido la exclusiva para representar en Sevilla el precioso sainete de Ramos Carrión y Chuaça, Agua, azucarillos y aguardiente.»

«Para obtener tal merced de los autores, ha tenido que satisfacer la empresa el importe de treinta y tres representaciones de dicha obra. SALAMANCA.—Han sido contratados por la empresa del teatro Liceo, para la temporada de feria, la aplaudida primera tiple soñorita Pretel y el notable actor señor Riquelme.

«De dicha compañía de zarzuela, formarán ad-más parte la tiple soñorita Mirallos y Valentín García. ALMERÍA.—Continúa actuando en el teatro de Novedades, la compañía de zarzuela que dirige D. Francisco de la Vega, asistiendo á las funciones una regular concurrencia.

Vigo.—Anunciado para la segunda sección de anteañoche el estreno en el teatro Circo de la zarzuela Agua, azucarillos y aguardiente, el público que llenaba todas las localidades ya empezaba á impacientarse por la tardanza en empezar la representación cuando levantóse la cortina, apareciendo el director de la compañía, Sr. Ortiz, quien con acento compungido manifestó que le era imposible hacer el estreno anunciado, porque el Sr. Ramos Carrión, autor de la obra, no le había contestado aún al telegrama que aquel le dirigiera á Gijón en demanda de la autorización debida, y que aunque él estaba dispuesto á estrenarla contra todo riesgo, acababa de recibir órdenes terminantes de la autoridad prohibiéndole la representación de la citada zarzuela.

«En su vista, ofreció el sustituir aquel estreno por el de la zarzuela El tío Pepe, la que no fué del agrado del público. Sin comentarios. LERIDA.—Por cuestiones con los demás compañeros de arte, relacionadas con irregularidades surgidas á última hora, parece que se encuentra detenido en la cárcel de Lerida un bajo cómico que ha actuado en algunos de los teatros de esta capital.

«Badajoz.—Según se nos dice, parece ser que para la próxima feria ha arrendado el teatro López de Ayala la compañía de verso que dirige la distinguida actriz D.^a Luisa Calderón. BARCELONA.—Lola Millanes, después de muchos años de ausencia y de haber sido el ídolo de los públicos de América como lo fué del de la Zarzuela, acaba de desembarcar aquí, donde permanecerá una temporada descansando al lado de su familia.

«Cuando terminen las obras de Eldorado empezará á trabajar allí una compañía á cuyo frente se dice que figuran Curbón y Joaquina Pino. Las citadas obras de reforma quedarán pronto terminadas. EN EL EXTRANJERO Gibraltar.—Con un éxito por demás franco y ruidoso se ha estrenado en el teatro Real, por la compañía de zarzuela que dirige Rafael Guzmán, La viejecita, de Echegaray y Caballero.

«La Sra. González estuvo muy bien en su papel de Carlos; la Sra. Monserrat dibujó su papel; el Sr. Guzmán hizo un Sr. Jorge admirable. Las demás partes, acertadas, y los coros hicieron lo que pudieron.

«Este nombramiento aparecerá oficialmente hoy.»

«De modo que está en París!—dijo Aurora examinando el rostro de su amiga.—Y á es quien juzga á los demás! Elena replicó con viveza: —¡Qué importa! Te aseguro que no siento por él mas que desprecio. —Y añadió con más viveza aún: —¡Y por mí misma! ¡Cómo he podido rebajar tanto! —Almorcemos—dijo Aurora.—Nuestro menú se enfria.

Afectaba una alegría que había desaparecido desde hacía largo tiempo. Además, por mucho que fuera que su ánimo, no podía menos de afectarla aquella miseria.

Sobre la mesa no había más que una botella de agua. Lo que ella llamaba el menú, no hubiere bastado al estómago menos exigente. ¡Dos huevos casi sin yema y una media do cena de patatas de un tamaño menos que mediano!

«¡Mónica!—dijo. La cabeza de la auverness se mostró en la puerta que se entreabrió. —¿Qué es esto?—preguntó con su terrible acento del Cantal. —Acercas. Mónica obedeció. —¿Qué os queda para almorzar?—preguntó Aurora. —¿Pero?... —Responded. La auverness extendió los brazos. —¿Nada?...—repuso la joven. Y como la otra se callase: —Sentaos y coged un cubierto. Partiremos nuestra pobreza. ¡Tal vez esto sea un buen recuerdo para más tarde! Y ordenó de nuevo: —¡Vamos, sentaos y comamos. Fué preciso ceder. La división de las pobres vituallas se hizo equitativamente. La recién parida estaba muy débil. No podía tenerse en pie. El médico la había prohibido todo movimiento. Estaba pálida como una muerta, lánguida y sin fuerzas. Además sufría cruelmente. Accesos de dolor la torturaban: nero trata-

Bolsa de Madrid. Cotización del 13

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include 4 0/0 perpetuo interior, Fin corriente, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include 4 0/0 perpetuo exterior, Serie P, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include 4 0/0 amortizable, Serie E, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include Obligaciones del Tesoro, Idem de Admon. interior, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include Idem de Admon. interior 500 anual, Idem hasta 10.000 pts. nomis, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include Idem hasta 10.000 pts. nomis, Oblig. Filipinas 6 0/0, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include Cédulas hipotecarias al 5 0/0, Idem al 4 0/0, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include Londres, vista, París vista, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include Interior, 64-57, Exterior, 60-62, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include Interior, fin corriente, 61-10, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include Espectáculos para el día 14, BUEN RETIRO, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include PRINCIPLE ALFONSO, EL DORADO, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include FARSH, Entrada, 50 céntimos, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include COLON, Gran función á beneficio del bello sexo, etc.

Table with columns: DÍG. 12, DÍG. 13. Rows include Debut de la soñorita Guillaume, etc.

—¿Qué dice el médico? —Que necesita aires puros... Que debiera llevarla al Mediodía... Pero, ya sabeis... los pobres no podemos hacer lo que queremos aunque esto sea una gran necesidad. Se levantó: —Vamos, ánimo,—dijo.—No veis hasta tan tarde... Cuento con vos... mañana á las seis y media... No vais á dormir solo dos horas... Mónica cuidará vuestra enferma. La buena mujer se inclinó hacia Elena, que no se movía, y dirigiéndose á Aurora la dijo en voz baja: —Tiene muchos disgusto, ¿no es verdad? —Sí. —Y su... amigo, ¿la ha abandonado completamente? —Eso es casi una dicha para ella. ¡Es un hombre indigno, un miserable! —¿Rico? Aurora dijo que sí con la cabeza. —¡Oh! esos hombres son monstruos—dijo la señora Simonet.—No todos... ¡Pero cuánto canalla he conocido! ¡Buenas noches! La señora Simonet salió y al ruido que produjo la puerta al cerrarse, se despertó Elena. —Vete á la cama—la dijo Aurora con cariño. —¿Y tú? —Yo, no puedo... Tengo que hacer todavía. —¿Por qué velas hasta tan tarde? Aurora dijo con el mayor desaliento estas palabras: —Muy pronto no habrá en casa ni un céntimo, ni un mueble que vender, ¡nadá! Elena echó los brazos al cuello de Aurora. —¡Qué buena eres!—murmuró.—¿Pero harás la recompenza? Besó á su amiga en la frente y se dirigió vacilando hacia la cama. Al día siguiente, después de haber descansado tres horas, se vestió Aurora tomando mil precauciones, á fin de no despertar á sus dos compañeras de desgracia, y se deslizaba hasta la puerta en el momento en que su vecina llamaba despacio y decía. —¿Estáis dispuestas?... ¿Venís?... Ya es hora.

cando sobre las correderas, á guisa de mesa, los periódicos que no había vendido el día anterior fué separando por clases. Aurora estaba de pie en la acera bajo el mechero gas que las alumbraba agonizando al ser dominado por la luz del día. La pobre joven temblaba de frío porque su abrigo no lo era más que en el nombre. Su pobre vestido negro parecía demasiado ancho para ella. Hasta entonces no se había apercebido de lo mucho que desde su llegada á París había adelgazado. Hasta entonces no había tenido tiempo de fijarse en esto. Sobre todo, desde que la señora Lapiere la había dado labor, vivía como una máquina de coser, por decirlo así, no teniendo más que una idea, la de quitar de delante obra, á fin de ganar el pan cotidiano de sus compañeras y aumentar la ganancia en algunos céntimos. Su sombrero negro, como su traje, era muy mezquino; pero qué importaba el sombrero sobre tan magníficos cabellos! —Hubiérais hecho mejor en poneros una toquilla—observó la señora Simonet.—Hoy es un frío horrible; debí advertiroslo... Perdonadme; tengo tanto en qué pensar... —¿No está mejor Teresa? —Al contrario, ha pasado muy mala noche Voy á dejáros mi mantón; yo llevo pronto á casa, y tengo allí el de Teresa; así estaréis más abrigada. Hecha la separación de los periódicos que habían quedado del día anterior, fueron llegando los de la mañana. La señora Simonet ponía un número sobre cada uno de los paquetes que recibía. Aurora observaba con la mayor atención cuanto hacía su vecina. —Ya veis que esto no es difícil—la decía ésta.—Se nota los que se reciben, y á la noche se cuentan los que quedan. Decidme un oficio más sencillo. Solo que es preciso ser amable con los parroquianos... En esto consistió todo... Pero tenéis mala suerte... tendis un mal día para vuestro debut... No será buena la venta; los pasantes van muy de prisa. Una criada, no muy limpia, pero de cara simpática, salió de un despacho de vinos que estaba cerca del kiosko, con una estufilla en la mano. —Ya os traen vuestra estufa. Están siempre al cuidado, y en cuanto me ven llegar la preparan. Favor por favor; siempre quedan periódicos que no me reclaman; se los doy al se-

La mirada de la enferma interrogaba á su amiga. Aurora continuó diciendo: —Parece que hay competencia... Hacen precios más bajos al almacén... y es claro, que éste les dará la preferencia. Con los precios que tenía no ganaba bastante, con que ahora ya ves... Las desgraciadas se disputan un pedazo de pan negro... La grande y terrible cuestión de las ofertas y la demanda. ¡Todo está en eso! —¿De modo que? —Esa buena señora Lapiere se va á ver obligada á poner en la calle á sus costureras... A menos que se decida á aceptar las nuevas condiciones. Esto será después de todo lo mejor que podrá hacer... En cuanto á mí... Aurora concluyó diciendo entre dientes: —¡Estoy hasta por encima de la cabeza! Y cambiando de

